

La thèse par articles¹

Il existe un format différent de celui de la thèse classique, **la thèse « par articles »**, qui intègre des articles publiés ou prêts à être publiés dans des revues à comité de lecture reconnues dans le domaine disciplinaire de la thèse (trois articles au minimum).

Pourquoi une thèse par articles ?

Le choix de ce format n'est pas forcément avantageux pour le doctorant et n'est en aucun cas une manière de réaliser une thèse plus facilement. Si les résultats de la recherche sont diffusés plus rapidement, au prix de contraintes de rédaction plus strictes, le parcours doctoral ne sera pas plus rapide. Il faut en effet prendre en compte les délais de publication dans les revues scientifiques (soumission, arbitrage, travail éditorial, demandes de modifications). Le processus est long et difficile, en raison des exigences de chaque revue. Le doctorant suit un double apprentissage : recherche et rédaction ; la stratégie de publication doit être pensée en amont, en concertation avec la direction de thèse.

Ce choix a une incidence sur la nature des activités du doctorant, leur programmation, leur pilotage. Les sujets et les critères d'évaluation sont ceux pris en compte par les revues à comité de lecture, ce qui garantit la qualité de la recherche mais peut aussi être un frein à l'originalité.

Tous les sujets de thèse ne se prêtent pas à ce format – un sujet qui repose sur des étapes successives d'analyse avec des parties clairement délimitées peut davantage convenir qu'une réflexion théorique approfondie et qui se prête mal à la segmentation.

Avantages d'une thèse par articles	Inconvénients d'une thèse par articles
<ul style="list-style-type: none">• Rédaction segmentée en objectifs successifs et plus petits• Constitution plus rapide d'un dossier de publication (ce qui ne signifie pas une réalisation plus rapide du doctorat)• Amélioration de la recherche et de la rédaction grâce au processus d'évaluation anonyme et de révision éditoriale des revues	<ul style="list-style-type: none">• Rédaction pour assurer la cohérence d'ensemble et sous la contrainte de normes éditoriales ; seuls certains types de recherche se prêtent à cette forme• Apprentissages simultanés de la rédaction au niveau doctoral et de la publication dans des revues avec comités de lecture• Double contrainte de rédaction (revue et institution) et de révision (arbitres anonymes et direction de thèse), susceptible de retarder le dépôt de la thèse

¹ Voir <https://shs.cairn.info/comment-reussir-sa-these--9782100745432-page-11?lang=fr> et [Bernheim, Emmanuelle, Noreau, Pierre, La Thèse, Presses de l'Université de Montréal PUM, 2016.](#)

- ✓ Même si les principaux résultats sont présentés sous forme d'articles publiés *durant les années d'inscription en thèse* ou prêts à être publiés, le mémoire de thèse doit satisfaire aux exigences de l'exercice attendu dans le cadre d'un travail académique de niveau doctorat, à savoir constituer un ensemble **cohérent et original** et permettre d'apprécier la valeur individuelle du doctorant (part du travail personnel par rapport au travail collectif).
- ✓ La thèse par articles n'est pas une simple juxtaposition des articles mais doit mettre en évidence les liens entre ces articles et la démarche qui a été menée au cours du doctorat pour atteindre les objectifs fixés. Chaque article doit être présenté tel que soumis à la revue – il n'est pas possible de modifier les articles sans le préciser en notes le cas échéant ou lors de la soutenance. Il est attendu une présentation structurée du travail de recherche. Une thèse par articles suit une problématique de recherche intégrée. Dans le cas de publications collectives, des précisions doivent être données sur la contribution effective du doctorant à chacune d'elles.
- ✓ Le mémoire doit être structuré avec une introduction générale comprenant un positionnement de la contribution dans l'espace bibliographique, une présentation de chacun des articles qui doivent être conçus dans le but d'être un chapitre ou une partie de chapitre de la thèse, une partie analyse globale des résultats, une discussion générale et une conclusion. L'introduction, longue, joue le rôle d'unification de l'ensemble des chapitres ; de même, la conclusion doit souligner la cohérence de l'ensemble de la démarche doctorale et affirmer sa contribution à l'avancement des connaissances, ses lacunes et proposer de nouvelles perspectives de recherche.
- ✓ Le doctorant doit être l'auteur principal des articles, respecter les droits des co-auteurs et vérifier les droits de diffusion conformément au contrat établi avec l'éditeur de la revue.

Il appartient aux rapporteurs de juger si le manuscrit de thèse respecte les exigences de qualité attendues d'un travail de thèse (valeur scientifique et contribution personnelle).

Les rapporteurs ne doivent pas être co-auteurs des articles intégrés dans le mémoire de thèse ni avoir déjà publié avec le doctorant.

Au moment du dépôt du mémoire de thèse sur l'ADUM, une période d'embargo (jusqu'à 12 mois) devra être demandée afin que les articles non encore publiés puissent l'être avant que la thèse soit mise en ligne sur le site theses.fr

Règles complémentaires :

- En plus des articles, le texte rédigé doit représenter au moins 40 à 60 pages – de façon à ce que le volume de la thèse soit équivalent à celui d'une thèse classique selon la discipline
- Les articles doivent être au nombre de 3 minimum
- Au moins 2 articles doivent être soumis dans des journaux internationaux de rang A et à comité de lecture
- Le doctorant doit être premier auteur sur au moins 2 articles
- Statut du 3^e article ; plusieurs possibilités :
 - article écrit non encore soumis

- article de conférence internationale reconnue, expertisée par des pairs et accepté. Cet article doit être équivalent (dans son contenu) à un article publié dans une revue scientifique reconnue.

- chapitre de livre

Structure typique du mémoire de thèse par articles :

1. Pages liminaires
2. Résumé
3. Présentation générale de l'étude (ex. recension des écrits, problématique, question de recherche, cadre théorique et méthodologique, etc.). Cette présentation générale devrait inclure une discussion de l'articulation des liens entre les articles de la thèse.
4. Présentation détaillée des outils mis en œuvre par le doctorant ou annexes méthodologiques qui explicitent en particulier le positionnement épistémologique, les choix méthodologiques, les techniques de collecte et d'analyse de données entre autres.
5. Chapitres
 - Présentation des articles
 - Présentation de la participation de l'étudiant dans le travail présenté, et dans le cas d'articles réalisés en collaboration, démonstration que l'étudiant en a été l'auteur principal.
6. Discussion autour de l'avancement des connaissances apportées par les articles.
7. Conclusion et perspectives
8. Annexes :
 - L'accord écrit des coauteurs pour la soumission des articles à la revue ainsi que le pourcentage de participation de tous les coauteurs.
 - En cas d'acceptation d'un article, engagement de l'étudiant à réaliser les corrections et à soumettre à nouveau.

La procédure de soutenance est la même que pour une thèse classique.